
Lettre Mensuelle 2023



Zusammenstellung: Hans Josef Dittscheidt



Lettre Mensuelle
Marie, Secours des Chrétiens

Pèlerinage Marial Moresnet-Chapelle  
        Place Arnold Franck 1     B 4850 Moresnet-Chapelle

Tel.: 0032-87-786158    Fax: 0032-87-786105
Email: pelerinage-moresnet@gmx.net
Internet: www.moresnet-chapelle.com

Numéro 94, fin décembre 2022 - janvier 2023

“Les œuvres que mon Père m'a confiées,
Je les accomplis, en toi aussi !

Ces œuvres témoignent que le Père M'a envoyé!”
(Cf. Jean 5.36)!

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!
Quel miracle : Dieu va venir ! Nous attendons le salut de Dieu

et nous entendons comment Il nous parle. L'espoir monte en nous.
Dans la nuit de notre attente, le ciel dégèlera le juste.

Oh, comme l'étoile du matin brille déjà, là-bas à Bethléem !
Dieu est avec nous, il envoie son fils. Comme le soleil, Sa lumière brille pour nous.

Pour nous chrétiens, fêter Noël signifie que le Père céleste a envoyé son Fils Jésus. Dans la foi, nous ne
voyons pas seulement "un adorable petit enfant dans une crèche", quelle que soit l'importance de ce mystère.
Nous voyons le miracle que Dieu est avec nous et qu'il a donc envoyé son Fils pour accomplir une grande
œuvre. Dieu commence tout petit : à Bethléem, où il n'y a pas de place pour Lui. Ce n'est pas une auberge
chaude, mais le froid et l'inconfort d'une étable qui est le lieu de sa naissance. La solidarité de Dieu avec les
hommes est d'abord une solidarité avec les pauvres. Plus tard, elle s'accomplit sur la croix. Jésus est crucifié
dans le lieu des pécheurs et des malfaiteurs. Il va jusqu'à l'extrême, plus encore, il cherche toujours les marginaux
et ceux qui Le « méconnaissent », afin qu'ils trouvent une nouvelle maison dans le royaume de Dieu. Ce
royaume est fondé sur le sacrifice de Jésus-Christ. Heureux ceux qui comprennent ce mystère (ou du moins qui
veulent le comprendre) !
Célébrer Noël autour de la crèche, c'est permettre l'émerveillement. Dieu tout-puissant se fait homme parmi
les hommes pour nous conduire à nouveau vers Lui.C'est là que se révèle l'œuvre de Dieu. Il nous est donné, à
vous et à moi, de célébrer ce mystère et de le reconnaître dans la foi : Voici notre Dieu ! Plus encore :
Jésus, je m'ouvre consciemment à ton mystère et je le laisse s'accomplir sur moi ! Comme Marie le dit lors
de l'Annonciation : "Qu'il me soit fait selon ta parole" ! Et cette Parole s'est faite chair et a habité parmi nous....
et habite toujours "au milieu de nous", car Il est l'Emmanuel, Dieu avec nous. "Voici, je suis avec toi les jours de
ta vie" !
Fêter Noël en chrétien signifie : placer le Christ au centre et le reconnaître comme le centre de ma vie. 
Il veut être au centre de ma vie, quelle qu'elle soit, et quoi qu'il se soit passé et se passera encore. Cela signifie
également qu'Il veut accomplir en moi ce que le Père a prévu pour moi dans son amour infini. Sur la
croix, Jésus a accompli "son œuvre", mais en tant que Seigneur vivant, Il veut accomplir en nous, les
hommes, "son œuvre" , afin que le Royaume de Dieu prenne de plus en plus forme en nous, et que nous
puissions aussi dire à la fin de notre vie : "Tout est accompli !"
Le plan de salut de Dieu pour racheter toute l'humanité et accomplir le Royaume de Dieu dans tous les domaines
de la vie humaine commence tout petit dans la crèche, reçoit son achèvement dans le Christ sur la croix et se
répand dans le monde entier grâce au Saint-Esprit.



Les chrétiens de Noël reconnaissent l'importance de la naissance de Jésus-Christ, mais ils s'engagent
aussi pleinement dans l'efficacité de Jésus par la puissance du Saint-Esprit.
Les chrétiens, à Noël, remercient le Seigneur qui, dans son grand amour pour chaque être humain, dit : "C'est
aussi pour toi que je suis né ! En toi aussi, je veux porter à son achèvement le plan de salut du Père céleste" !
Quelle réponse donnons-nous cette année à cette promesse de Dieu ? Marie, la Mère de Dieu, nous montre
le chemin : "Dis simplement oui ! Dis- moi qu'il soit fait selon ta parole ! Et fais ce qu'Il te dit" ! Fêter Noël en
chrétien est une grande action de grâce, à partir de l'émerveillement du mystère. En même temps,
l'action de grâce et l'émerveillement conduisent à une décision personnelle : "Ce Jésus, né alors à Bethléem,
est mon Seigneur et mon Sauveur, j'ai pleinement recours à son amour et à sa miséricorde et je me laisse guider
sur le chemin de ma vie par Celui qui est aussi le bon berger. En lien avec Lui, tout se passe bien et est mené à la
perfection selon Son plan de salut.
Dieu est avec nous, il envoie son Fils... à vous aussi ! Comme le soleil, Sa lumière brille pour vous ! Je vous
souhaite un Noël chrétien, avec la lumière d'en haut dans votre cœur. Je vous souhaite de l'émerveillement, de
l'action de grâce et une nouvelle décision pour Celui que nous célébrons ces jours-ci. Avec Lui, la nouvelle
année du Seigneur 2023 sera une bonne année... quoi qu'il arrive, avec Lui, tout va bien et tout se passe bien !
Joyeux Noël et meilleurs vœux pour la nouvelle année 2023, également au nom de notre communauté !

P. Bartholomé

De tout coeur un grand merci
à tout ceux qui ont contribué durant l'année 2022 par leurs prières, services et dons à l'élaboration du sanctuaire
marial et à aider notre communauté de l’Amour crucifié et ressuscité à Moresnet-Chapelle.

Joyeux Noël et bonne année 2023! 
“Que le Seigneur te bénisse et te garde !

Que le Seigneur fasse briller sur toi son visage, qu’il te prenne en grâce !
Que le Seigneur tourne vers toi son visage, 

qu’il t’ apporte la paix !”
(Nombres 6: 24-26)

Programme mensuel: fin déc. 2022 - janv. 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
r après les Messes  r le jeudi à partir de 18.00 h
r le samedi à partir de 17 h. r sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Notre programme de Noël
Veillée de Noël (Samedi 24 décembre)
18.00 h. Ste. Messe  de Noël
1. Jour de Noël (Dimanche 25 décembre)
10.30 h. Ste. Messe

2. Jour de Noël (Lundi 26 décembre)
10.30 h. Ste. Messe (musique par la Communauté)
Samedi, 31 décembre - Saint Sylvestre.
18.00 h. Ste. Messe de remerciement
Dimanche, 1 janvier 2023 Nouvel An
10.30 h Ste. Messe
Dimanche, 8 janvier Fête des Rois Mages
10.30 h. Ste. Messe (musique par la Communauté)

Mercredi, 4 et 18 janvier (et 1 févr.)
12.50 h. Ste. Messe avec les pèlerins de

Aix-la-Chapelle

Vendredi, 6 janvier (et 3 févr.) consacré au
Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 

Jeudi, 2 février PRÉSENTATION DU SEIGNEUR

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende! ASBL Pèlerinage
Maria Moresnet    IBAN : BE72 7320 6365 7616
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“Amen, amen, je vous le dis : 
vous verrez le ciel ouvert!”

(Jean 1,51)

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!
Le mois dernier, nous avons fait nos adieux au pape Benoît XVI. Comme d'habitude lors du départ d'un défunt,
nous regardons en arrière et nous nous demandons : quelle était l'importance de cette personne dans ma vie ?
A-t-il eu une influence sur ma vie par sa vie, ses paroles, ses actes ?
De mon côté, deux significations importantes se dégagent de l'exemple du pape Benoît.
Tout d'abord, il m'a donné un conseil personnel en 1987. Non pas en m'adressant à lui à l'époque, mais par un
conseil qu'il a donné à mon évêque aux Pays-Bas, par rapport à ma mission d'étude en tant que jeune prêtre.
Grâce aux conseils du cardinal Ratzinger, j'ai commencé à étudier à l'université de Würzburg en 1987. Cela a
été très important pour moi à deux égards : tout d'abord, je me suis détaché de mon pays d'origine et mon
regard sur l'Église s'est élargi. Deuxièmement, la situation que j'ai vécue à Würzburg m'a fait comprendre que
ces études étaient trop ambitieuses pour moi. Cela m'a aussi plongé dans une crise intérieure, mais en même
temps, je me suis ouvert à "quelque chose de nouveau". Würzburg m'a alors appris qu'une crise intérieure,
peut-être même un fiasco intérieur, est aussi, vu de Dieu, une chance très importante de changer de vie. Je me
suis donc mis en quête en me demandant ce que Dieu voulait dire par cette crise personnelle. Quel chemin me
montre-t-il ? Comment me conduit-il maintenant à travers cette difficulté vers une nouvelle vie ? Dans ma
recherche, je suis passé par Paray-le-Monial (la Communauté de l'Emmanuel), Maihingen (Communauté
catholique / Renouveau charismatique) à Maastricht, pour y fonder, sur mandat de mon évêque, une nouvelle
communauté monastique et un centre d'évangélisation avec Sr Rita-Maria de l'Allgäu. 
En repensant au conseil du cardinal Ratzinger à l'époque, je peux reconnaître qu'il m'a donné une indication
importante dans le plan de Dieu. Dans ce qui s'est passé à Würzburg, je me suis d'abord posé la question
suivante : "Pourquoi dois-je maintenant connaître cet échec à Würzburg ?" Plus tard dans ma vie, j'ai pu
reconnaître que l'échec était nécessaire pour m'ouvrir à une nouvelle voie. Au début, je ne le voyais pas, mais
plus tard, j'ai pu reconnaître que Dieu mène tout au bien..., parfois aussi par des chemins que nous ne
choisissons pas nous-mêmes.
Pour revenir maintenant au souvenir du pape Benoît. Lors de mes études de théologie, il y a plus de 40 ans,
j'avais déjà entendu parler de sa pensée théologique. Mais il y a quelques années, j'ai passé un certain temps à
m'intéresser de près à sa théologie et à sa pensée théologique. C'est à ce moment-là que je me suis rendu
compte à quel point il est important et significatif de penser 'à partir de Dieu' en tant que prêtre et annonciateur
de la Parole de Dieu. Qu'est-ce que Jésus, le Fils de Dieu, rend clair pour nous, les hommes ? Comment Dieu le
voit-il ? Qu'est-ce que Dieu me dit ou nous dit dans cette situation, personnellement, mais aussi dans l'Église ?
Bien sûr, il est très important de me prendre moi-même et de nous prendre au sérieux en tant qu'êtres humains.
Mais... que nous dit le Seigneur ? Comment voit-il les choses ? Nous trouvons la réponse dans la révélation de
Dieu dans Christ, par le Saint-Esprit.



C'est ainsi que nous lisons aussi dans l'évangile de Jean ce que Jésus dit à ses disciples : "Amen, amen, je vous
le dis : vous verrez le ciel ouvert!" (Jn 1,51). Par la Parole de Dieu, par l'enseignement et la tradition de l'Église,
par les sacrements et la prière, et surtout par le Saint-Esprit, le ciel s'ouvre.
Le pape Benoît a prononcé ces paroles en 2011 dans l'église de pèlerinage d'Etzelsbach :
"Notre confiance en l'intercession efficace de la Mère de Dieu et notre gratitude pour l'aide toujours renouvelée
portent en elles-mêmes, pour ainsi dire, l'impulsion à réfléchir au-delà des besoins du moment. Que veut
réellement nous dire Marie lorsqu'elle nous sauve d'une détresse ? Elle veut nous aider à saisir l'étendue et la
profondeur de notre vocation chrétienne. Elle veut nous faire comprendre, avec une délicatesse maternelle, que
toute notre vie doit être une réponse à l'amour miséricordieux de notre Dieu. Comprends - semble-t-elle nous
dire - que Dieu, qui est la source de tout bien et qui ne veut jamais rien d'autre que ton vrai bonheur, a le droit
d'exiger de toi une vie qui s'abandonne entièrement et joyeusement à sa volonté et qui aspire à ce que les autres
fassent de même. "Là où est Dieu, là est l'avenir". En effet, là où nous laissons l'amour de Dieu agir
entièrement sur notre vie et dans notre vie, le ciel est ouvert. C'est là qu'il est possible d'aménager le présent
de manière à ce qu'il corresponde de plus en plus à la Bonne Nouvelle de notre Seigneur Jésus-Christ. C'est là
que les petites choses du quotidien ont leur sens et que les grands problèmes trouvent leur solution.
A l’avenir, nous serons amenés à vivre le Carême et le temps pascal. Nous nous souviendrons et célébrerons à
nouveau le fait que Jésus, par sa mort et sa résurrection, a ouvert les cieux, c'est-à-dire l'accès au Père céleste et
au Royaume de Dieu. Le chemin vers le royaume de Dieu et, par là même, vers l'achèvement du royaume de
Dieu dans les cieux, a été ouvert par le don de Jésus-Christ. Ou, pour reprendre les termes de l'épître aux
Hébreux : "c’est avec assurance que nous pouvons entrer dans le véritable sanctuaire grâce au sang de
Jésus" (Hé 10,19). La nouvelle voie de Jésus-Christ, qui promet en même temps la vie en plénitude, est rendue
libre et praticable. C'est à nous, êtres humains, et plus particulièrement aux chrétiens, de choisir consciemment
ce chemin et de l'emprunter, en tombant et en se relevant.
Si nous acceptons dans la foi que le ciel s'est ouvert, nous pouvons aussi accepter que le Seigneur conduise tout
au bien... même par des chemins inattendus ! P. Bartholomé

Programme mensuel: février 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Jeudi, 2 févr. PRÉSENTATION DU SEIGNEUR AU TEMPLE
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Vendredi, 3 févr. (et 3 mars) consacré au
Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et

confessions jusqu’à l’angelus 

Dimanche, 5 février 
10.30 h. Ste. Messe avec musique par la Communauté
15.00 h. Vêpres

(après réception dans la salle des pèlerins)

Mardi, 7 février   
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

MERCREDI DES CENDRES, 22 février
12.50 h. Ste.Messe avec imposition des cendres (All.)
18.00 h. Ste.Messe avec imposition des cendres  

LE TEMPS DE CARÊME
Le chemin de croix sera prié chaque vendredi du temps
de carême à 15.00 h. au calvaire

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!
ASBL Pèlerinage Marial Moresnet : 
BE72 7320 6365 7616
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"Mais vous, vous appartenez au Christ,
et le Christ appartient à Dieu,

au Père qui est aux cieux !"
(cf. 1 Cor. 3, 23).

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

Pour nous chrétiens, le but du Carême est de renouveler notre foi dans le Père, le Fils et le Saint-Esprit. C'est
en Son nom que nous sommes baptisés, et c'est en particulier à Pâques qu'a lieu le renouvellement annuel du
baptême. Nous renonçons à Satan afin de pouvoir vivre dans la liberté des enfants de Dieu. Nous
renonçons aux tentations du mal pour qu'il ne prenne pas le pouvoir sur nous. Cette abnégation communautaire
et personnelle débouche ensuite sur la confession positive et forte : je crois en Dieu, le Père, le Fils et le
Saint-Esprit.
Tout le temps du Carême est comme une retraite spirituelle : un exercice pour vivre plus consciemment le
baptême avec le cœur, l'âme et le corps. Mais pour éviter que le Carême ne devienne un temps de
performance, il est bon de suivre et de méditer les paroles de saint Paul : "Mais vous, vous appartenez au
Christ, et le Christ appartient à Dieu !" (1 Cor. 3,23). À qui appartenons-nous ? L'apôtre commence par un
"mais". Car spontanément, nous disons plutôt : "J'appartiens à cette famille ou à ce pays". La pensée derrière ce
"mais" est aussi : "J'appartiens au monde d'aujourd'hui, ou à certaines habitudes, ou au monde de la pensée
d'aujourd'hui !"  " Que personne ne s’y trompe!" (1 Cor. 3,18). Les tentations du monde et les attraits du mal
sont grands et puissants. Tout au long de l'histoire du salut, en commençant par le peuple d'Israël puis par
notre Église de Dieu, le plus grand danger est toujours l'adaptation à un monde qui veut vivre et décider
sans Dieu.
"Ne nous soumets pas à la tentation", c'est ainsi que nous prions au nom de Jésus.  La vraie tentation est une
vie sans Dieu, qui est reconnu et accepté comme Créateur et Sauveur. Certes, nous vivons dans le monde,
mais pas du monde ! C'est un grand défi pour l'Église et pour nous personnellement. Nous avons besoin de
l'esprit de discernement !
Un exercice tout à fait positif, notamment pour ce temps de Carême, est la parole de Paul : "Mais vous,
vous appartenez au Christ", et plus précisément à Jésus-Christ, incarné, crucifié et ressuscité, glorifié et
maintenant le vrai et éternel souverain sacrificateur auprès du Père. Il veut constamment nous accorder sa
miséricorde, sa grâce et son aide au moment opportun. Car le Christ appartient à Dieu le Père. Il est auprès du
Père pour intercéder en notre faveur. Les paroles d'un chant que nous chantons souvent sont réconfortantes :

Où que je sois, tu étais déjà là. Même si je fuis, Tu es proche de moi.
Quoi que je pense, tu le sais déjà. Quoi que je ressente, Tu comprendras.

Et je Te remercie de me connaître et de m'aimer malgré tout,
et que tu m'appelles par mon nom et que tu me pardonnes.
Seigneur, tu me redresses et tu m'élèves vers toi.
Oui, je Te remercie parce que Tu me connais et que Tu m'aimes quand même.

Tu connais mon cœur, le désir qui est en moi. En tant que vrai Dieu et homme, tu étais là,
semblable à nous en tout et pourtant sans faute. Tu es miséricordieux, plein de patience.

Il sait qui nous sommes, Il nous connaît, Il sait nos peines, nos efforts et nos défis. Il sait à quelles tentations et à
quelles épreuves il faut s'attendre sur le chemin de la vie chrétienne. Il connaît aussi nos échecs, nos péchés et ce
que nous manquons de bon. Mais ensuite, il y a « malgré tout », la toute puissance de Dieu. La miséricorde
infinie dont parle sainte Faustyne, un témoin que Dieu nous a donné, ne s'arrête jamais. Dieu nous
rappelle toujours à Lui, à son amour et à sa miséricorde, à sa paix et à sa proximité : en et par le Christ, son Fils.



Nous appartenons au Christ parce qu'il nous aime et parce qu'il nous a choisis pour cela. Il nous a aimés le
premier, personne ne peut se vanter de ses mérites ! Ou si nous ne Lui appartenons pas encore : Il t'invite, Il
te cherche... Laisse-toi trouver !
Si nous décidons d'appartenir au Christ, une phrase réconfortante suit immédiatement : "Le Christ appartient à
Dieu, le Père qui est aux cieux". J'ajoute tout de suite : à Dieu, "le Père qui est aux cieux", car c'est la
mission incessante de Jésus : nous conduire à son Père et à notre Père. Quand Il parle de la venue du
Royaume de Dieu, c'est le Royaume du Père aimant et miséricordieux. Jésus nous enseigne la prière désormais la
plus connue : le Notre Père !
Ces derniers temps, c'est surtout la première phrase de cette prière qui m'est devenue chère. "Notre Père
qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié !". Spontanément, j'ai toujours prié cette phrase avec l'intention et la
demande que j'honore (et que nous honorions) le nom de Dieu le Père, que je le reconnaisse, que je le sanctifie
et que je l'aime. Donc : que nous, les hommes, croyions en Dieu le Père et Lui appartenions.
Les exégètes précisent toutefois qu'une autre interprétation est importante, à savoir que le Père céleste montre
et révèle qu'il est le Père aimant. (La forme passive "sois sanctifié" est une manière cachée de dire que Dieu
sanctifie Son nom).
Cette interprétation de la prière nous conduit à attendre de Dieu qu'il nous donne qui il est en vérité.
C'est ainsi que Jésus fait l'expérience de son Père et c'est à cette relation qu'il veut nous conduire : que nous
nous ouvrions, en tant qu'enfants du Père céleste, à tout le bien, à tout l'amour et à la miséricorde que le
Père veut nous offrir. Et Jésus en est convaincu : le Père le fera !
Lorsqu'il est conduit à travers l'épreuve de la croix et qu'il doit aussi faire l'expérience de sa totale impuissance, il
dit : "Mon Dieu, m'as-tu abandonné ?". Mais finalement, la dernière parole de Jésus est là : "Père, entre tes
mains, je remets mon esprit et ma vie" ! Il se perd dans les mains du Père. La résurrection de Jésus est
pour nous, chrétiens, la preuve que Jésus a raison et qu'il dit, est et fait la vérité : le Père lui donne la vie
en abondance !
L'évangile de Jésus-Christ pourrait donc aussi être résumé ainsi : Il nous guide et nous offre, par son sacrifice
et son dévouement, le libre accès et une relation vivante et vivifiante avec son Père céleste. Lorsque nous
prions alors "Jésus, j'ai confiance en Toi", c'est en même temps une prière au Père : "Père aimant, j'ai confiance
en Toi !" Car, si nous appartenons au Christ, nous appartenons au Père qui est aux cieux ! Prions comme
le Christ pour que nous grandissions davantage dans cette relation avec Dieu, pour que Dieu devienne aussi
"Notre Père" pour davantage de personnes, pour que le Royaume de Dieu prenne ainsi davantage forme dans le
monde dans lequel nous vivons aujourd'hui !   Père Bartholomé

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: mars 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

LE TEMPS DE CARÊME
Le chemin de croix sera prié chaque vendredi du temps de
carême à 15.00 h. au calvaire

Vendredi, 3 mars consacré au Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 

Dimanche, 5 mars 
10.30 h. Ste. Messe avec musique par la Communauté
15.00 h. Vêpres

(après réception dans la salle des pèlerins)

Samedi 18 Mars “Laissez-vous réconcilier avec Dieu!”
Un jour d’adoration eucharistique et de réconciliation
sacramentelle à Moresnet-Chapelle

14.00 h. Adoration et confessions
17.00 h. Chapelet et bénédiction

sacramentelle 
18.00 h. Ste. Messe

Mardi, 28 mars   
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Dimanche, 13 mars 
10.30 h. Ste. Messe avec musique par la Communauté

Mardi, 28 mars   
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Mercredi, 29 mars 
18.00 h. Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!
ASBL Pèlerinage Marial Moresnet : 
BE72 7320 6365 7616
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“Je ne t'oublie pas !
Vois, Je suis avec toi tous les jours de ta vie,

car je suis la résurrection et la vie.”
(Cf. Jes 49,15 ; Mt. 28,20 ; Jn. 11,25)

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

La Semaine sainte et la Semaine de Pâques nous ramènent au fondement de la foi chrétienne : le Christ, crucifié, mort et
ressuscité. Dans chaque eucharistie, nous proclamons ce mystère : "Nous proclamons ta mort, Seigneur, et nous louons ta
résurrection, jusqu'à ce que tu viennes dans la gloire". Ce mystère nous est donné à nous chrétiens et nous sommes en même
temps appelés à l’approfondir dans nos vies jusqu'à ce que nous soyons appelés dans Sa gloire. Don et tâche, cadeau et défi
!
C'est dans ce mystère que nous avons été baptisés. C'est alors aussi notre devoir de le laisser se réaliser avec l'esprit et les
paroles de Marie : "Qu'il me soit fait selon ta parole, qu'il me soit fait selon ce mystère" ! Le mystère de la crucifixion et de
la résurrection est en fin de compte le mystère de son amour crucifié et ressuscité. Dieu est Amour et Il se révèle dans ce
mystère comme l'amour. Avec Jésus, nous pouvons grandir en laissant l'Amour de Dieu le Père se manifester en nous. Jésus
est pour nous le chemin que Lui, Dieu, nous montre. Il est la vérité qui nous est révélée. Il est, par ce mystère, la vie, et
même la vie éternelle.

1. "Je ne t'oublierai pas !" (Jes. 49,15). Cette parole vaut d'abord pour la Semaine sainte et à toutes les situations de la
vie qui nous rappellent la Semaine sainte. Car la Semaine sainte se produit aussi en nous. Notre vie ressemble parfois 'à une
semaine sainte'. Déception, détresse, maladie, lutte intérieure, et même des moments et des situations où nous nous
demandons au fond de nous : "Pourquoi ?" ou encore "Seigneur, où es-tu maintenant ?".
Il peut y avoir des situations où surgissent en nous des sentiments dans lesquels nous disons : "Seigneur Dieu, m'as-tu
abandonné, m'as-tu oublié ?" En tant qu'Église, en tant que communauté de croyants, nous faisons aussi ces expériences !
Pourquoi serions-nous différents de notre Seigneur Jésus-Christ ? Ou, si l'on pense dans l'autre sens, Dieu s'est incarné dans
le Christ pour 'plonger' dans les profondeurs de la vie humaine. Rien ne lui est devenu étranger, il a accepté et expérimenté
tout ce qui est humain, sauf le péché.
Suivre Jésus nous amène donc aussi à ces expériences d'abandon de Dieu. Mais en même temps, c'est aussi une question de
foi : est-ce que je crois maintenant aussi à ces paroles de Dieu : "Je ne t'oublie pas !" Alors notre expérience de l'abandon de
Dieu n'est qu'une croyance et un attachement, sans expérience intérieure. C'est une simple foi qui s’attache à la promesse de
Dieu. Ici, Dieu révèle en nous ce que Jésus a expérimenté et exprimé le Vendredi saint : "Père, pourquoi m'as-tu abandonné
?". Notre expérience de l'abandon de Dieu devient ainsi une participation à Son abandon.
Nous pouvons aussi comprendre ces paroles de Jésus d'une autre manière. Par nos actes, nos pensées, nos paroles et nos
désirs, nous avons plus d'une fois abandonné la présence et l'amour de Dieu. Jésus a pris sur lui ces péchés et ces attitudes,
et donc aussi notre abandon de Dieu. Par son dévouement, y compris dans son expérience de l'abandon de Dieu, il a souffert
pour nous et rendu possible le pardon, afin que nous puissions à nouveau vivre dans l'attachement à Dieu. Jésus a fait
l'expiation pour nous afin que nous puissions devenir libres en tant qu'enfants de Dieu et vivre dans la joie du Seigneur.

2) "Voici, je suis avec toi tous les jours de ta vie" (cf. Mt. 28,20). Ces paroles que Jésus confie aux disciples sont des
paroles que le Seigneur ressuscité prononce. Regarde ! Le Seigneur ressuscité s'est laissé voir. Il laisse les disciples voir et
expérimenter la réponse du Père. La crucifixion et la mort ne sont pas une fin, mais un passage ! La semaine sainte se
poursuit par la semaine de Pâques. La vie de Jésus est une "Pâque", un passage et une transformation vers une vie nouvelle.
La Jérusalem terrestre devient la Jérusalem céleste. L'amour qui a poussé Jésus à se donner entièrement pendant la semaine
sainte trouve sa réponse dans l'amour infini du Père céleste. Les expériences pascales des disciples de Jésus confirment ce
mystère de la foi : la mort de Jésus conduit à sa résurrection.



3) "Je suis la résurrection et la vie" (Jn. 11,25). Nous connaissons les paroles de Jésus dans lesquelles il dit qu'il est le
bon berger. Il veut nous conduire à la vie, Il nous guide à travers la vie, Il nous prend par la main et nous accompagne. Le
psaume 23 est un psaume qui exprime merveilleusement cela. Si Jésus dit aussi "Je suis la résurrection", cela signifie qu'il
veut nous conduire à la résurrection. Spontanément, nous pensons à la résurrection pour la vie éternelle, lorsque notre
chemin sur terre touche à sa fin. Mais le fait qu'il nous conduise à la résurrection va bien au-delà : c'est maintenant, ici,
dans ma situation personnelle, qu'il veut me conduire, qu'il veut me conduire à la résurrection."Je te dis : lève-toi ! Vis, vis !
Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre" !
Le Seigneur veut nous offrir à nous aussi ces 'expériences pascales', à partir de la foi qu'il est la résurrection ! Le pouvoir
lui a été donné par le Père. Il est le pouvoir de l'amour de Dieu, qui est en même temps une question pour nous : crois-tu en
mon pouvoir d'amour ? As-tu confiance en cet amour ? Dieu ne passe pas à côté de notre réponse. Il ne nous submerge pas.
Son 'pouvoir' est un amour qu'il offre et qui veut provoquer en nous ce qui appelle ce qu'il y a de plus beau en l'homme :
croire, espérer.... et aimer.
La foi chrétienne est un mystère d'amour. Par le baptême, cet amour est déjà ancré dans les hommes et nous pouvons
simplement dire : "Oui, je crois ! Oui, j'aime" ! Que s'accomplisse ainsi ce que nous pouvons dire en termes simples : "Qu'il
me soit fait selon ton amour" !                                          P. Bartholomé

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: avril 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Mercredi, 5 et 19 avril, 3 mai 12.50 h.
Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

JEUDI SAINT, 6 avril
19.00 h. Ste. Messe avec adoration jusqu'à 21.00 h.

VENDREDI SAINT, 7 avril
11.00 h. Chemin de croix (allemand)
14.00 h. Chapelet à l'église (allemand)
15.00 h. Liturgie du vendredi saint à l'église (allemand)
15.00 h. Chemin de croix au calvaire (français)

SAMEDI SAINT, 8 avril
20.00 h. Vigile de Pâques

DIMANCHE DE PÂQUES, 9 avril
10.30 h. Ste.Messe 
LUNDI DE PÂQUES 10 avril
  9.00 h. Ste.Messe
10.30 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté)

Dimanche, 16 avril                                   
DIMANCHE DE LA DIVINE MISÉRICORDE
10.30 h. Ste.Messe et adoration et confessions
15.00 h. Heure de prière pour la Divine Miséricorde
16.00 h. Bénédiction sacramentelle

Mardi, 25 avril 
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Mercredi, 26 avril 
18.00 h. Ste.Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

SOIRÉE DE PRIÈRES MARIALES, Dimanche 30 avril
organisée par la Communauté de l'Amour crucifié et
ressuscité. (Allemand) (kommel.nl/livestream)
17.00 h. louanges et exposé
18.00 h. adoration - chapelet - confessions 
19.00 h. Ste.Messe

Dimanche, 30 avril

VEILLE DE L'OUVERTURE DE LA SAISON DES
PÈLERINAGES

19.00 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté)

20.15 h. Procession aux flambeaux au Calvaire,

Lundi, 1 mai

CÉRÉMONIE D'OUVERTURE DE LA 

SAISON DES PELERINAGES 

10.30 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté)  

15.00 h. Vêpres mariales (après réception dans la salle
des pèlerins)

Vendredi, 5 mai consacré au Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 
15.00 h. le chemin de croix au calvaire

Dimanche, 7, 14, et 21 mai 
15.00 h. Vêpres mariales (Musique par la Communauté)

(après réception dans la salle des pèlerins)

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!
ASBL Pèlerinage Marial Moresnet
BE72 7320 6365 7616
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Avec Marie, l'Épouse du Saint-Esprit,
nous nous préparons à la fête de la Pentecôte :

Viens, Esprit Saint !

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

Le mois de mai est toujours un mois spécial : beau à cause du printemps. La nature fleurit et grandit et nous
donne de l'espoir. Tout redevient neuf ! Mais pour nous, chrétiens (catholiques et orthodoxes), le mois de mai
est un mois spécial en raison de notre Reine de mai : Marie. Cette année, nous l'honorons surtout en tant
qu'Épouse du Saint-Esprit. Elle est devenue cette épouse par la descente du Saint-Esprit lors de
l'Annonciation du Seigneur : elle est devenue la mère de notre Seigneur Jésus-Christ. Elle était épouse dans la
vie cachée de Nazareth. Mais par la nouvelle mission qu'elle a reçue sur le mont Golgotha, elle est devenue, en
tant qu'épouse du Seigneur, également mère de l'Église. Avec les disciples de Jérusalem, elle a prié pour la
venue du Saint-Esprit. Elle prie encore et nous invite à prier, certainement en cette période de préparation à la
fête annuelle de la Pentecôte. Prions avec elle et avec toute la chrétienté pour une nouvelle Pentecôte ! Nous
avons plus que jamais besoin de l'Esprit Saint pour un renouveau spirituel des hommes et de l'Église !
Le 1er mai, la nouvelle saison de pèlerinage débutera à Moresnet-Chapelle. Le thème de cette année est
"Marie, Épouse du Saint-Esprit". Au cours des messes et des prières, nous nous pencherons consciemment
sur la manière dont Marie, en tant que Secours des chrétiens, peut nous aider à prier, à vivre, à espérer, à croire
et à aimer davantage dans la force de l'Esprit Saint. Nous vous invitons cordialement à prendre cette intention
dans votre prière personnelle. Que de nombreux pèlerins s'ouvrent à nouveau à la présence et à l'action de
l'Esprit Saint dans, avec et par Marie.
Il y a quelques années, le pape François a donné une bonne impulsion à l’église, pour que celle-ci s’ouvre
davantage pour le souffle de l'Esprit. Laissons-nous inspirer par cela pour envoyer ensemble une prière
puissante vers le ciel : “Viens, Esprit Saint, viens !”                   P. Bartholomé

La venue de l’Esprit Saint à la Pentecôte est comparée à « un violent coup de vent » (Ac 2, 2). Que nous dit cette
image ? Le coup de vent violent fait penser à une grande force, mais qui n’est pas une fin en soi : c’est une force qui
change la réalité. Le vent, en effet, apporte du changement : des courants chauds quand il fait froid, des courants frais
quand il fait chaud, la pluie quand il fait sec…Ainsi fait-il. L’Esprit Saint aussi, à un tout autre niveau, fait de même : il est
la force divine qui change, qui change le monde. La Séquence nous l’a rappelé : l’Esprit est « dans le labeur, le repos, dans
les pleurs, le réconfort » ; et nous le supplions ainsi : « Lave ce qui est souillé, baigne ce qui est aride, guéris ce qui est
blessé ». Il entre dans les situations et les transforme ; il change les cœurs et il change les événements.
Il change les cœurs. Jésus avait dit à ses Apôtres : « Vous allez recevoir une force quand le Saint Esprit viendra sur vous ;
vous serez alors mes témoins » (Ac 1, 8). Et il en fut exactement ainsi : ces disciples, auparavant craintifs, confinés dans
une chambre fermée même après la résurrection du Maître, sont transformés par l’Esprit et, comme Jésus l’annonce dans
l’Évangile de ce jour, lui rendent témoignage (cf. Jn 15, 27). Titubants, ils sont devenus courageux et, en partant de
Jérusalem, ils vont aux confins du monde. Craintifs quand Jésus était parmi eux, ils sont devenus audacieux sans lui, car
l’Esprit a changé leurs cœurs.



L’Esprit libère les esprits paralysés par la peur. Il vainc les résistances. À celui qui se contente de demi-mesures, il
donne des élans de don. Il dilate les cœurs étriqués. Il pousse au service celui qui se vautre dans le confort. Il fait marcher
celui qui croit être arrivé. Il fait rêver celui qui est gagné par la tiédeur. Voilà le changement du cœur. Beaucoup
promettent des saisons de changement, de nouveaux départs, de prodigieux renouvellements, mais l’expérience enseigne
qu’aucune tentative terrestre de changer les choses ne satisfait pleinement le cœur de l’homme. Le changement de l’Esprit
est différent : il ne révolutionne pas la vie autour de nous, mais il change notre cœur ; il ne nous libère pas d’un seul coup
des problèmes, mais il nous libère intérieurement pour les affronter ; il ne nous donne pas tout immédiatement, mais il
nous fait marcher avec confiance, sans jamais nous lasser de la vie. L’Esprit garde le cœur jeune –c’est lui qui en
renouvelle la jeunesse. La jeunesse, malgré tous les efforts pour la prolonger, passe tôt ou tard ; c’est l’Esprit qui, au
contraire, prémunit contre l’unique vieillissement malsain, le vieillissement intérieur. Comment procède-t-il ? En
renouvelant le cœur, en le transformant de pécheur en pardonné. Voilà le grand changement : de coupables, il nous fait
devenir des justes et ainsi tout change, car esclaves du péché nous devenons libres, serviteurs nous devenons des fils,
marginalisés nous devenons des personnes importantes, déçus nous devenons des personnes remplies d’espérance. Ainsi,
l’Esprit Saint fait renaître la joie, il fait ainsi fleurir la paix dans le cœur.
Aujourd’hui donc, nous apprenons ce qu’il faut faire quand nous avons besoin d’un vrai changement. Qui d’entre
nous n’en a pas besoin ? Surtout quand nous sommes à terre, quand nous peinons sous le poids de la vie, quand nos
faiblesses nous oppriment, quand aller de l’avant est difficile et aimer semble impossible. Alors, il nous faudrait un
‘‘fortifiant’’ efficace : c’est lui, la force de Dieu. C’est lui qui, comme nous le professons dans le ‘‘Credo’’, « donne la vie
». Comme il nous ferait du bien de prendre chaque jour ce fortifiant de vie ! Dire, au réveil : « Viens, Esprit Saint, viens
dans mon cœur, viens dans ma journée ».   

        Le pape François (2018)

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: mai 2023  

Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Dimanche, 30 avril
VEILLE DE L'OUVERTURE DE LA SAISON DES
PÈLERINAGES
19.00 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté)
20.15 h. Procession aux flambeaux au Calvaire,
Lundi, 1 mai
CÉRÉMONIE D'OUVERTURE DE LA 
SAISON DES PELERINAGES 
10.30 h. Ste.Messe avec Mgr. E. Rixen

(Musique par la Communauté)  
15.00 h. Vêpres mariales (après réception dans la salle des

pèlerins)

Dimanche, 7, 14, et 21 mai 
15.00 h. Vêpres mariales (Musique par la Communauté)

(après réception dans la salle des pèlerins)

Vendredi, 5 mai (et 2 juin) consacré au Cœur-Sacré de
Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 
15.00 h. le chemin de croix à 15.00 h. au calvaire

Jeudi, 18 mai FÊTE DE L'ASCENSION 
10.30 h. Ste. Messe    19.00 h.Ste. Messe

Jeudi, 18 mai jusq’à dimanche, 21 mai
FÊTE PATRONALE "MARIE SECOURS DES
CHRÉTIENS" Organisée par la Communauté de
l'Amour crucifié et ressuscité.
Jeudi, 18 mai
18.15 h. Chapelet
19.00 h. Ste.Messe avec prières de guérison,

adoration jusqu'à 21.00 h. 
Vendredi, 19 mai
15.00 h. Chemin de croix au Calvaire, adoration
18.00 h. Ste.Messe
Samedi, 20 mai Journée de récollection 
14.00 h. Exposé - adoration - 17.00 h. chapelet
18.00 h. Ste.Messe
Dimanche, 21 mai
 9.45 h. Chapelet
10.30 h. Ste.Messe
15.00 h. Vêpres mariales

Mardi, 23 mai 
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Dimanche, 28 mai PENTECÔTE
10.30 h. Ste.Messe
Lundi, 29 mai LUNDI DE PENTECÔTE
 9.00 h. Ste.Messe
10.30 h. Ste.Messe

Mercredi, 31 mai 
18.00 h. Ste.Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!  ASBL Pèlerinage
Marial Moresnet  BE72 7320 6365 7616
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“Soyez féconds dans la puissance du Saint-Esprit
et marchons  sous la conduite de l'Esprit" !

(cf. Gal 5, 22-25)

 Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

L'apôtre Paul écrit dans Gal 5, 22-25 : “Mais voici le fruit de l’Esprit : amour, joie, paix, patience,
bienveillance, bonté, fidélité,douceur et maîtrise de soi. Puisque l’Esprit nous fait vivre, marchons sous la
conduite de l’Esprit.”... Si nous vivons dans l'Esprit, marchons aussi selon l'Esprit" ! Paul cite ici neuf fruits de
l'Esprit. Il existe certainement bien d'autres fruits, ainsi que de nombreux dons de l'Esprit. Concentrons-nous
sur ceux-ci  En ce temps après la Pentecôte, je vous invite à recevoir les fruits "gratuitement", car c'est le désir
de Dieu de nous rendre, nous les hommes, féconds. Le Seigneur Dieu veut donner son Esprit en particulier aux
personnes qui  reconnaissent Jésus, le Fils de Dieu, mais aussi à celles qui ne le reconnaissent pas encore ou
qui sont  encore sur le chemin de la connaitre.
Jésus-Christ, le Fils de Dieu, incarné, crucifié, ressuscité et glorifié, est retourné au Père céleste le jour de la
fête du Père céleste (c'est ainsi que j'appelle la fête de l'Ascension), non pas pour y prendre une "retraite
anticipée", mais pour intercéder auprès du Père en tant que grand prêtre éternel pour nous, les hommes. Cela
signifie qu'Il implore et obtient constamment pour nous "miséricorde, grâce et aide au moment opportun". Le
Saint-Esprit est pour Lui l'ambassadeur et le médiateur permanent de cette grâce.
Ce Saint-Esprit donne en abondance et veut nous combler de dons et de fruits. J'espère qu'en ce temps qui suit
la Pentecôte, vous pourrez reconnaître et ressentir les fruits, voire "en manger et en distribuer abondamment".
Nous pouvons profiter de ces fruits, car ils ne sont en aucun cas pourris. Bien plus, l'Esprit Saint veut nous
remplir de telle sorte que nous en demandons encore plus et que nous les communiquions en même temps à
nos semblables.
Il y a plusieurs façons d'expliquer les fruits de l'Esprit. Je voudrais le faire de la manière suivante. Je vois
d'abord Jésus, l'oint de Dieu, c'est-à-dire : le Fils de Dieu rempli de l'Esprit Saint. Par son don, c'est-à-dire par
son amour rédempteur, il libère nos cœurs pour laisser l'Esprit Saint agir en nous.
1. le fruit de l'amour
Dieu nous a aimés le premier. Nous sommes les enfants bien-aimés de Dieu. Par le Saint-Esprit, cet amour est
infusé dans nos cœurs. D'abord par le fait que l'homme est "création de Dieu", en particulier par le fait que, par
le baptême, le Saint-Esprit est venu en nous et que nous sommes devenus le temple de Dieu. C'est le désir de
Dieu que nous recevions cet amour divin chaque jour et que nous donnions ainsi au Saint-Esprit l'occasion de
porter du fruit avec amour.
2. le fruit de la joie
Jésus vit la joie de Dieu le Père, c'est-à-dire la communion intime avec le Père. Jésus est la bonne nouvelle du
Père et il nous fait participer à sa joie. Il souhaite même que cette joie soit parfaite en nous. Nous pouvons donc
nous aussi dire que la joie dans le Seigneur est notre force. Le Saint-Esprit est à l'origine de cette joie, qui se
manifeste même sous forme de consolation, en particulier dans la souffrance et les grands défis.
3. le fruit de la paix
Shalom ! Dans le cœur et entre nous ! Par la réconciliation et le pardon, Dieu fait naître la paix en nous. Le
Saint-Esprit fait de nous des personnes qui répandent la paix et s'engagent pour que nous vivions ou revivions
en paix.



4. le fruit de la patience
De nos jours, tout doit être fait directement et rapidement. Mais il y a aussi un temps d'attente et de souffrance.
La résurrection de Jésus a lieu après sa souffrance et sa mort. Le Saint-Esprit vient à notre secours dans tout ce
qui n'est "pas encore", mais qui viendra, car le Seigneur vaincra, et le moyen d'y parvenir est la patience. Viens,
Esprit Saint !
5. le fruit de la bienveillance
"Je vous appelle amis, parce que je vous ai communiqué tout ce que j'ai entendu et reçu du Père". C'est ce que
Jésus nous dit dans l'Évangile. L'Esprit Saint nous rappelle cette amitié et nous introduit plus profondément
dans cette amitié. Celui qui comprend cela, le permet et le comprend dans l'esprit de Dieu, devient un homme
aimable et surmonte tout manque d'amabilité en lui-même et dans les autres.
6. le fruit de la bonté
Dieu est bon ! Jésus est absolument bon ! Il distribue de différentes manières : Guérison, pardon, renouveau,
etc. La bonté de Dieu n'a pas de limites ! Il est bon pour les justifiés et les injustifiés. Les bras étendus de Jésus
sur la croix nous montrent que le mal est vaincu par le bien. Le Saint-Esprit nous remplit de cette bonté et fait
de nous des hommes de la bonté de Dieu. Alors : que la bonté de Dieu coule à flots.
7. le fruit de la fidélité
Dieu est fidèle, nous, les humains, ne le sommes malheureusement pas. Mais il nous permet de redevenir
fidèles ou plus fidèles. Il faut bien sûr se repentir. Le Saint-Esprit opère des miracles de fidélité. Car Lui aussi
est fidèle ! Il ne nous abandonne jamais et montre son désir de nous voir transformés par Lui.
8. le fruit de la douceur
Jésus est doux, mais aussi humble. C'est un homme de cœur, pas un dieu puissant ! Il nous invite à revenir sans
cesse à Lui et à apprendre de Lui, à être un disciple de Jésus et à le devenir davantage. Il nous conduit à une
paix et une force intérieures. Le Saint-Esprit nous apprend à réagir à partir de cette force intérieure, à nous
défaire de notre orgueil et à nous accepter nous-mêmes et les autres dans un amour humble. Doux, c'est-à-dire
connecté à Dieu et courageux et encourageant à faire face aux situations de la vie.
9. le fruit de la maîtrise de soi
Qu'est-ce qui nous pousse ? Quelles sont les pulsions qui nous dominent (encore) ? La véritable connaissance
de soi nous montre que nous sommes encore en chemin, dans le but de devenir parfaits, comme notre Père
céleste est parfait. Pour cela, nous avons besoin de la puissance rédemptrice de Jésus, jusqu'à notre dernier
souffle ! En même temps, le Saint-Esprit nous donne la certitude et la force intérieures pour laisser le Seigneur
"régner" de plus en plus en nous... et Sa domination est amour !
Puisse le Saint-Esprit nous rendre féconds, surtout en ce temps qui suit la Pentecôte. Peut-être ne vous
donne-t-il qu'un seul fruit pour le moment... Vous verrez alors que les autres fruits poussent déjà et mûrissent
lentement... Ils se contaminent les uns les autres ! Faisons également appel à Marie, l'épouse de l'Esprit Saint.
Comme une bonne mère, elle nous encourage et nous accompagne pour vivre dans la force de l'Esprit Saint ! 
                                  P. Bartholomé

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: juin 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français / allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Vendredi, 2 juin (et 7 juillet) consacré au Cœur-Sacré de
Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 
15.00 h. le chemin de croix à 15.00 h. au calvaire

Mercredi, les 7 et 21 juin (et 5 juillet) 12.50 h. 
Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

Dimanche, 11 juin FÊTE-DIEU
10.30 h. Ste.Messe
15.00 h. Procession au calvaire avec le Saint

Sacrement et vêpres à l’église

En route pour Aix-la-Chapelle !  
Pèlerinage à pied de Moresnet à Aix-la-Chapelle dans
le cadre du voyage au sanctuaire mercredi 14 juin 2023
10.00 h. Sainte Messe (à Moresnet-Chapelle)
11.00 h. Bénédiction des pèlerins pour le pèlerinage à

Aix-la-Chapelle

Vendredi, 16 juin FÊTE SACRE CŒUR 
10.00 h. Ste. Messe

Mardi, 20. Juin
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Mercredi, 28 juin
18.00 h Ste.Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!  ASBL Pèlerinage
Marial Moresnet BE72 7320 6365 7616
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                              Numéro 100, août  2023

"Avec Marie, l'épouse du Saint-Esprit,
laissons-nous aller 

à l'action de l'Esprit Saint!"

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!
Puisse cette homélie du cardinal Gerhard Ludwig Müller contribuer à nous faire entrer dans l'action de
l'Esprit Saint par l'intercession de Marie, l'épouse de l'Esprit Saint. Son ascension nous encourage à faire
confiance à son intercession et à rendre grâce avec elle au Seigneur par le Magnificat !

Si nous faisions aujourd'hui un sondage écrit ici à l'église et demandions qui est le Saint-Esprit et quel rôle il joue
dans notre vie, je suppose que les résultats nous feraient tous trembler. Ils révéleraient notre ignorance du
Saint-Esprit. En effet, nous pouvons dire beaucoup de choses sur Dieu le Père, encore plus sur Jésus-Christ, son
Fils - mais nous en savons si peu sur le Saint-Esprit. On peut avoir l'impression que nous ne sommes pas à l'aise
avec la troisième personne divine. Nous savons qu'il existe, que nous l'avons reçu dans les sacrements du
baptême et de la confirmation, et la plupart du temps, notre connaissance s'arrête là.
Le père Raniero Cantalamessa, un prêtre capucin et prédicateur italien bien connu, a parlé de l'Esprit Saint dans
l'un de ses sermons : "L'Esprit Saint est avant tout la présence spirituelle de Jésus ressuscité dans l'Église, une
présence qui prolonge la présence historique d'une autre manière". Il s'agit d'une présence qui est aussi, de
manière mystérieuse, une personne : la troisième personne de la Très Sainte Trinité. Il est l'âme de l'Église.
Ajoutons à cette affirmation les propos du théologien antique Ignace de Laodicée, qui disait : « Sans l'Esprit
Saint, Dieu est lointain », le Christ reste dans le passé, l'Évangile est un livre mort, l'Église est une organisation,
l'autorité n'est que domination, la mission est une propagande, le culte est une incantation et l'action chrétienne
est une morale d'esclave. Mais avec l'Esprit Saint, le cosmos se lève et gémit dans les douleurs de l'enfantement
du Royaume, le Christ ressuscité est là, l'Évangile est la force de vie, l'Église signifie la communion trinitaire,
l'autorité est un service libérateur, la mission est une nouvelle Pentecôte, la liturgie est commémoration et
anticipation, l'action humaine est glorifiée".
C'est cinquante jours après la résurrection de Jésus que Dieu a donné aux apôtres le pouvoir de pardonner et de
se réconcilier parce qu'ils restaient au même endroit. Lorsque Jésus leur a insufflé l'Esprit pour la première fois
afin de pouvoir pardonner les péchés, ils étaient là ensemble. Sans Dieu, nous ne pouvons pas nous pardonner les
uns les autres ni rester unis malgré nos différences. Nous avons besoin de l'Église pour faire l'expérience de l'aide
de l'Esprit Saint afin de pouvoir constamment pardonner et nous aimer les uns les autres malgré nos différences.
L'Esprit vient quand nous semblons perdre Jésus. L'Esprit Saint est venu sur les disciples lorsque Jésus a passé le
Golgotha et est monté au ciel. Il ne restait plus aux disciples qu'à prier. Lorsqu'ils l'ont perdu de vue pour la
première fois et qu'il a été enterré dans le tombeau, ils ont éprouvé un sentiment de désespoir. Ils avaient peur et
étaient persécutés. Par peur des gens et des représailles, les portes ont été fermées.
Une porte fermée est une image éloquente du fait d'être coupé de tous, d'être déçu par la vie, de se distancer du
contact avec les autres, de se retirer. Lorsque les troupes quittent le front, on sait que cela signifie une défaite.
Nous nous retirons lorsque nous échouons. Nous fermons la porte quand nous voulons fuir, parce que tout le
monde nous fait du mal et que tout est devenu un piège qui nous rend méfiants.
Une porte fermée est une personne fermée qui ne croit plus qu'elle réussira quoi que ce soit dans la vie. Dans des
moments comme celui-ci, nous pensons que Dieu est vraiment mort ou qu'il ne s'intéresse plus à nous, et que soit
nous sommes morts pour lui, soit que nous ne sommes rien pour lui.



L'Esprit Saint est présent et participe à notre vie. Ses dons permettent de découvrir en quoi consiste son action :
- Le don de sagesse est l'application pratique des principes de la loi de Dieu dans la vie quotidienne. Les
décisions de l'homme sont alors prises conjointement avec l'Esprit Saint et sont donc toujours sages.
- Le don de discernement permet à l'homme de pénétrer dans les profondeurs des mystères de la révélation,
c'est-à-dire qu'il lui permet de se mouvoir dans le monde de Dieu. Le Saint-Esprit aide à comprendre cela.
- Le don de conseil est l'action de l'Esprit Saint dans les moments de décisions difficiles d'une personne, lorsque
ces décisions concernent aussi bien la personne elle-même que d'autres personnes.       
- Le don de force est l'action du Saint-Esprit dans notre cœur lorsque nous devons surmonter des difficultés,
mais aussi lorsque nous devons faire face à un adversaire qui semble plus fort que nous.
- Le don de connaissance est la coopération parfaite avec le Saint-Esprit dans l'accomplissement de la volonté
du Père céleste. Ainsi, tout devient un acte d'amour entre Dieu et les hommes.
- Le don de piété est la prière dans l'Esprit Saint, qui est à notre côté et s'adresse au Père, surtout lorsque nous
le voulons, mais que nous ne savons pas comment prier.
- Le don de la crainte de Dieu est la sollicitude constante de l'Esprit Saint afin que, libérés de toute crainte,
nous nous efforcions de ne pas perdre la confiance que Dieu a en nous. La crainte ainsi comprise est l'un des
éléments du véritable amour.
Ces dons nous permettent de témoigner de notre foi en Christ, le Fils de Dieu. Nous le voyons dans la vie de
tous les saints. Sans une coopération aussi étroite avec le Saint-Esprit, il est impossible de vivre la Bonne
Nouvelle. L'action du Saint-Esprit à l'intérieur de l'homme présente de nombreuses similitudes avec l'action du
feu. Le Saint-Esprit enflamme, illumine, réchauffe, réjouit, purifie, fait fondre. Il enflamme la vie de Dieu dans
l'homme, illumine la conscience et l'esprit, réchauffe les cœurs religieusement tièdes, réjouit les tristes, purifie les
motivations et les attitudes. Et tout cela, c'est la sanctification de l'homme, qui lui redonne l'image et la
ressemblance de Dieu. C'est aussi la restauration de la communion avec le Christ et de la filiation devant le Père.
Au sens spirituel, la troisième personne de la Sainte Trinité est le feu.
Il serait peut-être trop audacieux d'interpréter le buisson ardent comme le feu du Saint-Esprit. Mais comme ce
feu, le Saint-Esprit produit d'autres phénomènes extraordinaires, comme un bruit, un souffle de vent, des langues
de feu, le don des langues et d'autres encore. Le Saint-Esprit nous appelle aussi par notre nom,Il ne se manifeste
plus [seulement] en Terre Sainte, mais fait de nous-mêmes un lieu saint, un lieu de la présence de Dieu. En nous
sanctifiant, il nous libère de l'esclavage du péché comme du joug de l'Égypte. 

(Extrait de l'homélie du cardinal Gerhard Ludwig Müller en Pologne, juin 2023)

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: août 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français / allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Mercredi, 16 août et 6 septembre 
12.50 h. Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

Vendredi, 1 septembre, consacré au Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 
15.00 h. le chemin de croix au calvaire

Mardi, 8 août et 5 septembre
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “Soirée de la prière” (19.00-20.15 h.) 

Lundi, 14 août
VEILLE DE L'ASSOMPTION DE MARIE
19.00 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté)

20.15 h. Procession aux flambeaux au Calvaire.

Mardi, 15 août ASSOMPTION DE
MARIE
10.30 h. Ste.Messe au calvaire

(Chorale les amis réunis de Montzen)

15.00 h. Vêpres mariales (Musique par la Communauté)

(après réception dans la salle des pèlerins)

Dimanche, 27 août
10.30 h. Ste.Messe avec Chorale St. Cäcilia, Stolberg 

Mercredi, 30 août et 27 septembre
18.00 h. Ste.Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!  ASBL
Pèlerinage Marial Moresnet BE72 7320 6365 7616
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                Numéro 101, septembre  2023

“JE te vois sous le figuier.
Tu verras de plus grandes choses encore !"

(cf. Jn 1,50.51) 

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

En ce nouveau mois, j'aimerais proposer à la méditation ces paroles tirées de l'Evangile selon Jean. Jésus voit

Natanaël (selon la tradition ecclésiastique, il s'agit de l'apôtre Bartholomée) assis sous le figuier et l'appelle à s'en
éloigner afin de l'ouvrir à ce qu'il y a de plus grand dans le royaume de Dieu. Pourquoi Natanaël est-il assis sous

le figuier ? Il n'y a pas d’explication concrète. Nous pouvons donc nous faire beaucoup de réflexions sur les

raisons pour lesquelles nous nous assiérions personnellement sous un figuier. Nous cherchons la protection, le

calme et peut-être aussi une certaine détente au milieu de notre quotidien. Peut-être que la chaleur est trop forte
pour nous et que nous cherchons à nous rafraîchir. Si nous regardons un peu plus en profondeur, nous devons

peut-être reconnaître que nous sommes déçus, fatigués, peut-être aussi anxieux ou blessés. Nous n'arrivons pas à

lâcher prise sur ce qui s'est passé ou une personne nous touche tellement que nous devons constamment penser à
lui ou à elle ? Nous nous faisons beaucoup de soucis. Il se peut que nous soyons assis sous le figuier avec une

mauvaise conscience. Il se peut aussi que nous ressentions le poids de notre faiblesse ou de la faiblesse d'une

personne. Un certain désarroi ou un manque de sens nous saisit. 

Je t'offre simplement quelques réflexions pour te mettre sur la piste, pour prendre conscience de ta situation
personnelle.  qu'il en soit, l'Evangile te montre que Jésus passe, te voit et te fait savoir qu'Il te connaît.

"Comment me connais-tu ?", demande Natanaël. Comment Jésus te connaît-il ? Cette connaissance de Jésus est

en même temps son amour. Car le Fils de Dieu s'est fait homme "pour connaître et aimer les hommes", plus

encore "pour révéler aux hommes l'amour du Père céleste et pour conduire les hommes dans le Royaume de
Dieu".

En tant que Seigneur crucifié et ressuscité, Jésus est aujourd'hui encore à la recherche, dans le monde entier, de

ceux qui sont perdus ou en danger de l'être. Il regarde qui il peut trouver en tant que bon berger.... Surtout parmi
les "figuiers" d'aujourd'hui, Jésus ne s'impose pas. Il regarde avec des yeux aimants, d'un cœur aimant et

miséricordieux  et invite. Se pose alors la question : "Peut-il te voir sous ton figuier ?

"Tout pouvoir lui a été donné dans le ciel et sur la terre" (Mt 28,18). Cela signifie que le Père céleste a confié à

son Fils le pouvoir de l'amour. Ce pouvoir de l'amour se manifeste de différentes manières : par le pardon, la
guérison, le renouveau et l'encouragement. Jésus utilise Son pouvoir pour révéler le royaume de Dieu aux

hommes en tant que serviteur de Dieu et pour les faire entrer dans le royaume d'amour de Dieu. Mais encore une

fois, il ne nous oblige pas à reconnaître son pouvoir. Il n'exerce pas non plus son pouvoir par la force. Il ne
s'empare pas du pouvoir, mais celui-ci lui est donné par le Père, en réponse à son dévouement sur la croix. Avec

douceur et gentillesse, peut-être parfois aussi avec une certaine urgence, Il regarde les gens.... Il te regarde,

attendant ta réponse.



Que nous soyons assis sous le figuier, du moins de temps en temps, est tout à fait normal, même pour les
chrétiens, car nous sommes des êtres humains. Mais cette situation, plus ou moins normale, devient pour toi une
situation "chrétienne" si tu reconnais le regard accueillant de Jésus, si tu l'acceptes et si tu le laisses s'exprimer
dans la foi, afin qu'il puisse t'appeler à quitter cette position assise sous le figuier. Accepter le regard de Jésus
dans la foi t'amène à te lever, voire à ressusciter. Il te fait entrer dans un mouvement intérieur, spirituel, avec une
nouvelle perspective de vie. Cette nouvelle perspective de vie est grandiose, car Jésus dit : "Tu verras de plus
grandes choses. Le ciel s'ouvrira et tu verras les anges de Dieu monter et descendre au-dessus du Fils de
l'homme" (cf. Jn 1,50.51).
Sous le figuier, on ne voit pas ce qui est plus grand, c'est-à-dire aussi ce qui est beau, meilleur et plus vrai. Nous
n'y voyons généralement que nous-mêmes. Sous le figuier, nous regardons vers le bas, vers la terre, vers les
choses terrestres. Cela reste "horizontal" et "temporel". Loin du figuier, c'est-à-dire ici dans le domaine de Jésus,
le céleste, le supraterrestre et l'impérissable, voire l'éternel, se révèlent. Cela ne signifie pas que nous
commençons à douter, car Dieu s'est fait homme parmi les hommes. Le céleste vient sur terre ! C'est sur la terre
que se manifeste la nouvelle perspective du Royaume de Dieu : l'amour divin devient - pour ainsi dire - humain
dans les hommes et, par là même, dans la vie quotidienne de l'homme. C'est ce que dit Jésus : "Le royaume de
Dieu est présent en nous et parmi nous".
Pour terminer, un conseil pour mieux te faire comprendre ce qui s'est passé jadis avec Natanaël (et après lui en
beaucoup d'autres personnes) et se produise aussi en toi. C'est assez simple : par la prière, la parole de Dieu, les
sacrements, la prédication remplie de l'Esprit, une rencontre avec quelqu'un qui transmet l'Amour de Dieu.
N'oublie pas non plus de recourir à l'intercession de Marie. C'est par elle que Jésus est venu dans notre monde.
C'est par elle qu'il veut aussi venir dans ton monde tout à fait personnel, surtout là où tu es "assis sous le figuier
avec ta situation personnelle et que tu demandes à voir ce qui est plus grand".                             P. Bartholomé

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: septembre 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français / allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Mercredi, les 6 et 20 septembre 
12.50 h. Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

Vendredi, 1 sept. et 6 octobre consacré au Cœur-Sacré de
Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 
15.00 h. le chemin de croix au calvaire

Mardi, 5 septembre
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Dimanche, 10 septembre
10.30 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
15.00 h.Vêpres, ci-après bénédiction sacerdotale personnelle

(après réception dans la salle des pèlerins)

Exposition Chrétiens persécutés dans le
monde dans le sanctuaire de Marie,
secours des chrétiens

Lundi 25 septembre - lundi 9 octobre 2023

Clôture : lundi 9 octobre :
18.00h Sainte Messe pour les chrétiens

persécutés (en allemand)
19.15h Conférence dans la salle des

pèlerins, (en allemand)
sur le thème de l'exposition avec Stefan Stein,
Aide à l'Église en détresse, Munich
Entrée libre, dons pour le travail de l'Aide à
l'Église en Détresse souhaités.

Mercredi, 27 septembre 
18.00 h. Ste.Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire. Que Dieu vous le rende!  ASBL
Pèlerinage Marial Moresnet BE72 7320 6365 7616
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                Numéro 102 , octobre 2023

“Des cœurs brûlants, des pieds en marche!”
Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

En ce mois de la mission mondiale, laissons-nous inspirer par le message du pape François. Prions aussi avec
force pour les membres du Synode qui se réunissent à Rome : qu'ils se laissent guider par l'Esprit Saint. Avec
Marie, la Reine du Rosaire, nous renouvelons notre confiance dans le Seigneur. Nous nous laissons
accompagner par les anges, en particulier par l'archange Gabriel, pour écouter la Parole de Dieu et la rendre
efficace dans notre vie par la force du Saint-Esprit. Avec l'archange Rafael, qui nous accompagne comme guide
spirituel, et avec l'archange Michel, qui nous protège des attaques du Malin, nous prenons le chemin de la foi,
de l'amour et de l'espérance.                                                          P. Bartholomé

 

DU MESSAGE DU SAINT-PÈRE FRANÇOIS POUR LA JOURNÉE MONDIALE DES MISSIONS 2023:
Pour la Journée Mondiale des Missions de cette année, j’ai choisi un thème qui s’inspire du récit des disciples
d’Emmaüs, dans l’Évangile de Luc (cf. 24,13-35) : “Des cœurs brûlants, des pieds en marche ”. Ces deux
disciples sont troublés et déçus, mais la rencontre avec le Christ dans la Parole et dans le Pain rompu a allumé en
eux l’enthousiasme de se remettre en route pour Jérusalem et d’annoncer que le Seigneur est vraiment ressuscité.
Dans le récit évangélique, nous saisissons la transformation des disciples à partir de quelques images suggestives:
des cœurs brûlants pour les Écritures expliquées par Jésus, des yeux ouverts afin de le reconnaître et,
comme point culminant, des pieds en marche. En méditant sur ces trois aspects qui dessinent l’itinéraire des
disciples missionnaires, nous pouvons renouveler notre zèle pour l’évangélisation dans le monde
d’aujourd’hui.

1. Des cœurs brûlants “tandis qu’il nous expliquait les Écritures”. 
La Parole de Dieu éclaire et transforme le cœur dans la mission. Sur le chemin de Jérusalem à Emmaüs, les
cœurs des deux disciples étaient tristes – comme le montraient leurs visages – à cause de la mort de Jésus, en qui
ils avaient cru (cf. v. 17). Face à l’échec du Maître crucifié, leur espérance qu’il soit le Messie s’était effondrée
(cf. v. 21).
Et, « tandis qu’ils s’entretenaient et s’interrogeaient, Jésus lui-même s’approcha, et il marchait avec eux » (v.
15). Comme au début de la vocation des disciples, encore maintenant au moment de leur égarement, le
Seigneur prend l’initiative de s’approcher des siens et de marcher à leurs côtés. Dans sa grande miséricorde, Il
ne se lasse pas de rester avec nous, malgré nos défauts, nos doutes, les faiblesses, malgré la tristesse et le
pessimisme qui nous rendent « sans intelligence et lents à croire » (v. 25), des hommes de peu de foi.
Aujourd’hui, comme autrefois, le Seigneur ressuscité est proche de ses disciples missionnaires, et il marche à
leurs côtés, surtout lorsqu’ils se sentent perdus, découragés, effrayés face au mystère d’iniquité qui les entoure et
qui veut les étouffer. C’est pourquoi « ne nous laissons pas voler l’espérance » (Exhort. ap. Evangelii
gaudium, n. 86). Le Seigneur est plus grand que nos problèmes, surtout lorsque nous les rencontrons dans
l’annonce de l’Évangile au monde, car cette mission, après tout, est la sienne et nous ne sommes que ses
humbles collaborateurs, des “serviteurs inutiles” (cf. Lc 17, 10)....
Laissons-nous donc toujours accompagner par le Seigneur ressuscité qui nous explique le sens des Écritures.
Laissons-le brûler nos cœurs, nous éclairer et nous transformer, afin que nous puissions annoncer au monde
son mystère de salut avec la puissance et la sagesse qui viennent de son Esprit.

2. Des yeux qui “s’ouvrirent, et le reconnurent” à la fraction du pain. Jésus dans l’Eucharistie est le
sommet et la source de la mission. Les cœurs brûlants pour la Parole de Dieu ont poussé les disciples
d’Emmaüs à demander au mystérieux Voyageur, le soir tombant, de rester avec eux. Et, autour de la table, leurs
yeux s’ouvrirent et ils le reconnurent quand Il rompit le pain. L’élément décisif qui ouvre les yeux des
disciples est la séquence des actions réalisées par Jésus : prendre le pain, le bénir, le rompre et le leur donner.
Ce sont des gestes ordinaires d’un maître de maison juif, mais, accomplis par Jésus-Christ avec la grâce de
l’Esprit Saint, ils renouvellent pour les deux convives le signe de la multiplication des pains et surtout
celui de l’Eucharistie, sacrement du Sacrifice de la croix. 



Mais au moment même où ils reconnaissent Jésus dans Celui-qui-rompt-le-pain, « il disparut à leurs regards »
(Lc 24, 31). Ce fait nous permet de comprendre une réalité essentielle de notre foi : le Christ qui rompt le pain
devient maintenant le Pain rompu, partagé avec les disciples et donc consommé par eux. Il est devenu invisible,
parce qu’il est maintenant entré dans le cœur des disciples pour les faire brûler encore davantage, les
incitant à reprendre la route sans tarder pour communiquer à tous l’expérience unique de la rencontre
avec le Ressuscité ! Ainsi, le Christ ressuscité est Celui-qui-rompt-le-pain et, en même temps, il est le
Pain-rompu-pour-nous. Et donc, tout disciple missionnaire est appelé à devenir, comme Jésus et en Lui,
grâce à l’action de l’Esprit Saint, celui-qui-rompt-le pain et celui-qui-est-pain-rompu pour le monde...
Pour porter du fruit, nous devons rester unis à Lui (cf. Jn 15, 4-9). Et cette union se réalise par la prière
quotidienne, surtout dans l’adoration, en restant en silence en présence du Seigneur qui reste avec nous
dans l’Eucharistie. ...
En cultivant avec amour cette communion avec le Christ, le disciple missionnaire peut devenir un mystique en
action. Que notre cœur aspire toujours à la compagnie de Jésus, en murmurant la demande ardente des deux
hommes d’Emmaüs, surtout quand vient le soir : “Reste avec nous, Seigneur !” (cf. Lc 24, 29).

3. Les pieds en marche, avec la joie de raconter le Christ ressuscité. La jeunesse éternelle d’une Église
toujours en sortie.
Après avoir ouvert les yeux, en reconnaissant Jésus dans la « fraction du pain », les disciples, « à l’instant même,
se levèrent et retournèrent à Jérusalem » (cf. Lc 24, 33). Ce départ en toute hâte, pour partager avec les autres la
joie de la rencontre avec le Seigneur, montre que « la joie de l’Évangile remplit le cœur et toute la vie de
ceux qui rencontrent Jésus. Ceux qui se laissent sauver par Lui sont libérés du péché, de la tristesse, du vide
intérieur, de l’isolement. Avec Jésus-Christ la joie naît et renaît toujours » (Exhort. ap. Evangelii gaudium, n.1)...
Comme l’affirme l’apôtre Paul, l’amour du Christ nous interpelle et nous pousse (cf. 2 Co 5, 14). Il s’agit
ici du double amour : celui du Christ pour nous qui rappelle, inspire et suscite notre amour pour Lui. Et
c’est cet amour qui rend toujours jeune l’Église en sortie, avec tous ses membres en mission pour
annoncer l’Évangile du Christ, convaincus qu’ « Il est mort pour tous, afin que les vivants n’aient plus leur vie
centrée sur eux-mêmes, mais sur lui, qui est mort et ressuscité pour eux » (v. 15)...
De même que ces deux disciples racontèrent aux autres ce qui s’était passé sur la route (Cf. Lc 24, 35), de
même notre annonce sera un joyeux récit du Christ Seigneur, de sa vie, de sa passion, de sa mort et de sa
résurrection, des merveilles que son amour a accomplies dans notre vie. Repartons donc nous aussi, éclairés
par la rencontre avec le Ressuscité et animés par son Esprit. (Le pape François)

Nous prions le rosaire pour la paix, chaque jour à 17h15 dans le Pèlerinage Marial Moresnet

Programme mensuel: octobre 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français / allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.  
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h.  ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet  18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Mercredi, les 4 et 18 octobre 
12.50 h. Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

Vendredi, 6 octobre consacré au Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus    
15.00 h. le chemin de croix au calvaire

Dimanche, 8 octobre
10.30 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
15.00 h. Vêpres, ci-après bénédiction sacerdotale

personnelle (après réception dans la salle des pèlerins)

Dimanche, 15 octobre
CLÔTURE DE LA SAISON DE PÈLERINAGE
10.30 h. Ste.Messe    15.00 h. Vêpres mariales et procession

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le sanctuaire.
Que Dieu vous le rende!  ASBL Pèlerinage Marial Moresnet
BE72 7320 6365 7616

Exposition Chrétiens persécutés dans le
monde dans le sanctuaire de Marie, secours
des chrétiens

Lundi 25 septembre - lundi 9 octobre 2023

Clôture: lundi 9 octobre :
18.00h Sainte Messe pour les chrétiens persécutés (en

allemand)
19.15h Conférence dans la salle des pèlerins, (en

allemand)
sur le thème de l'exposition avec Stefan Stein, Aide à
l'Église en détresse, Munich Entrée libre, dons pour le
travail de l'Aide à l'Église en Détresse souhaités.

Mardi, 17 octobre
18.00 h. Ste Messe (musique par la Communauté)
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Mercredi, 25 octobre 
18.00 h. Ste.Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Mercredi, novembre “Tous les Saints”
10.30 h. Ste.Messe
Jeudi, 2 novembre 
“Commémoration de tous les fidèles défunts”
10.00 h. Ste.Messe
19.00 h. Ste.Messe

Vendredi, 6 octobre consacré au Cœur-Sacré de
Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 
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“Vous savez interpréter l’aspect de la terre et du ciel ; 
mais ce moment-ci, 

pourquoi ne savez-vous pas l’interpréter ?”
(Lc 12,56)

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!

Nous vivons actuellement des événements dramatiques dans notre monde. Des situations choquantes et indignes
de l'être humain nous parviennent par le biais des médias. Nous regardons avec compassion et impuissance la
souffrance des hommes. Que pouvons-nous faire d'autre que prier le Dieu de la paix et de la
réconciliation? Peut-être que vous vivez actuellement dans votre vie personnelle des situations qui provoquent
d'abord une colère, une rage ou un sentiment d'impuissance. Pourquoi, pourquoi et dans quel but ? 
Tout d'abord, nous devons parfois constater que nous n'obtenons pas de réponse et que nous ne faisons
que prier le Seigneur avec notre impuissance. La réalité de la vie, lointaine ou toute proche, demande des
réponses, en tout cas une consolation et une interprétation qui nous aident à continuer à vivre et à ne pas
sombrer dans la négativité ou la dépressivité. Pour nous chrétiens, il est également vrai que nous attendons et
recevons une réponse de Dieu. Une parole tirée d'une homélie du pape Jean-Paul II en 2003 s'y prête : "Vous
pouvez interpréter l'aspect de la terre et du ciel. Pourquoi alors ne savez-vous pas interpréter les signes
de ce temps ?" (Lc 12,56).  Par ces mots, Jésus nous exhorte à nous confronter à la réalité de notre temps. Si,
d'une part, votre cœur ne doit jamais se détourner de la contemplation du mystère de Dieu, d'autre part, il est
nécessaire que vous portiez votre regard sur les événements du monde et de l'histoire. Dans ce contexte, le
Concile Vatican II a fait remarquer que l'Église a toujours le devoir de rechercher les signes des temps et
de les interpréter à la lumière de l'Évangile. Elle peut ainsi répondre, d'une manière adaptée à chaque
génération, aux questions permanentes des hommes sur le sens de la vie présente et de la vie future, et sur le
rapport entre les deux". 
Il s'agit donc d'une question et d'un débat en rapport avec les signes de notre époque. Pour cela, nous
avons besoin de l'aide de "l'extérieur", et plus précisément de Dieu lui-même. Il nous donne le Saint-Esprit.
Il ne nous donne peut-être pas tout de suite une réponse claire et satisfaisante, mais il nous oriente vers une
recherche plus approfondie, car le Saint-Esprit conduit d'abord au Père qui est aux cieux. 
Le Saint-Esprit prie en nous "Abba, Père". Le Saint-Esprit en prière nous déplace pour recevoir la réponse
de Dieu le Père. Il nous a créés et, en tant que Dieu créateur, Il a également les réponses dont Ses créatures ont
besoin pour vivre et survivre.
Le deuxième mouvement du Saint-Esprit est le mouvement vers le Fils de Dieu, Jésus-Christ. Le
Saint-Esprit nous apprend à comprendre Jésus, à reconnaître et à accepter son amour et, en tant que disciples de
Jésus, à connaître les mystères de Dieu.
Le troisième mouvement de l'Esprit Saint est le mouvement vers l'homme : il nous apprend comment nous
sommes les hommes. Le pape Jean-Paul a dit dans la même homélie mentionnée, en se référant à une parole de
l'apôtre Paul : "Je ne fais pas le bien que je voudrais, mais je commets le mal que je ne voudrais pas" (Rm 7,19).
Dans cette lettre aux Romains, saint Paul souligne, dans une description impressionnante et dramatique,



l'incapacité de l'homme à faire le bien et à éviter le mal. Mais il y a une issue : la victoire sur le mal nous est
offerte par la bonté du Dieu de miséricorde qui s'est révélé pleinement en Christ. Et c'est comme dans un
débordement de joie que l'apôtre s'exclame : "Mais grâce soit rendue à Dieu par Jésus Christ notre Seigneur !"
(Rm 7,25).
En résumé, le Saint-Esprit nous pousse vers le Père céleste, vers le Fils de Dieu incarné et vers l'homme.
En suivant le Saint-Esprit, nous arrivons à la conclusion de l'interprétation. Cette conclusion a pour effet
que, sans Dieu et sans Sa lumière, nous, les hommes, ne saisissons pas correctement l'interprétation. 
Nous avons simplement besoin de l'aide de Dieu. Cette constatation nous amène toutefois à un grand problème :
l'homme pense pouvoir tout reconnaître et tout faire lui-même. Un signe clair de notre époque est que beaucoup
de gens n'ont plus besoin de Dieu. C'est pourquoi, après avoir interprété les signes des temps, cette
recherche demande une conversion : une conversion à la foi en Dieu, qui s'est révélé en Christ et a envoyé
le Saint-Esprit, afin de reconnaître, d'accepter et d'expérimenter l'importance et la puissance de
Jésus-Christ. “Tout pouvoir m’a été donné au ciel et sur la terre.", dit Jésus en tant que Seigneur ressuscité en
Mt. 28:18. Il ne force pas à reconnaître ce pouvoir. C'est son appel plein d'amour à accepter son pouvoir. Son
pouvoir est amour, fidélité et miséricorde. 
Ces trois aspects apparaissent et sont donc révélés et "tangibles" pour nous, les hommes, par LE SIGNE
que Dieu nous donne pour aujourd'hui et pour tous les temps : la croix de notre Seigneur Jésus-Christ.
Ce n'est que par ce signe, qui est en même temps un signe permanent et toujours valable, que l'homme trouve le
salut et la rédemption, la guérison et la libération, et par là même la force de l'espoir et de la vie. Accepter ce
signe signifie en fin de compte accepter l'amour infini de Dieu. Ou, pour reprendre les mots de l'apôtre Paul : "Si
Dieu est ainsi pour nous, qui peut être contre nous ?". 
Le signe dont je parle ici est toutefois plus qu'un signe. C'est un signe sacramentel, c'est-à-dire que ce
signe produit aussi ce qu'il dit. La croix de Jésus-Christ est une croix pascale : passage de la mort à la vie, de
l'impuissance au don, du non-sens à la signification et au sens les plus importants de la vie, de la haine à la
miséricorde et à la réconciliation... c'est le signe de l'amour infini de Dieu. C'est le signe venu du ciel, valable
pour tous les temps et pour tous les hommes et tous les peuples, parce qu'il est le signe de Dieu. Ce signe
attend une réponse de l'homme : la réponse de la foi. Prions pour que nous-mêmes, mais aussi les
hommes de notre temps, comprenions et acceptions ce signe. Dans la croix, il y a le salut, dans la croix, il
y a la vie, dans la croix, il y a l'espérance... pour chaque être humain !             Père Bartholomé

Programme mensuel: novembre 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi  09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorje:
Chaque jeudi, soirée de prière (A)
17.15 h. chapelet  
18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec prières de guérison, bénédiction

et adoration jusqu'à 20.30 h.

Dimanche, 12 novembre
10.30 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté)
15.00 h. Vêpres, ci-après bénédiction sacerdotale

personnelle (après réception dans la salle des pèlerins)

Mercredi, les 15 novembre et 6 décembre
12.50 h. Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

Samedi 25 et Dimanche 26 novembre

Venite Adoremus    non-stop-adoration
Samedi     8.00 h. Ste. Messe

  18.00 h. Ste. Messe

  19.30 h.- 21.00 h. Nightfever

Dimanche 10.30 h. Ste. Messe

Mardi, 28 novembre
18.00 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté) 
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Mercredi, 29 novembre 
18.00 h. Messe "Padre Pio" avec prière de 

guérison (F/A/NL) 

Vendredi, 1 déc. consacré au Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 

Des dons peuvent être effectués pour soutenir le
sanctuaire et le calvaire. Que Dieu vous le rende!
IBAN : BE72 7320 6365 7616
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"Fais briller ton visage et sauve-nous, Seigneur !
Réveille ta puissance et viens à notre secours !"

(Psaume 80)

Chers amis et invités du lieu de pèlerinage "Marie, Secours des Chrétiens"!
Cette année, le temps de l'Avent est très court : le quatrième dimanche de l'Avent, le soir, c'est déjà la veille de
Noël. Il s'ensuit que nous devrions très bien profiter de la grâce de ce temps. L'Église appelle le temps de l'Avent
un temps "fort", um temps qui nous aide à vivre de nouveau la venue de Jésus dans notre vie et à avoir devant les
yeux la venue de Jésus à la fin des temps. Veiller et prier pour que le Seigneur puisse nous donner ce dont nous
avons besoin pour notre vie personnelle et communautaire. 
Au nom de notre communauté de Moresnet-Chapelle, je vous souhaite un temps de l'Avent béni et je vous invite
cordialement à participer aux célébrations.
En guise d'impulsion pour l'Avent, voici une homélie du pape Jean-Paul II, prononcée à Rome en 1990. Avec
mes salutations et la bénédiction de Dieu ! Père Bartholomé

1. Avec cette prière de demande pleine de confiance et d'espoir ("Fais briller ton visage et sauve-nous, Seigneur !
Réveille ta puissance et viens à notre secours !"), l'Eglise s'adresse à Dieu au début de l'année liturgique, en ce
premier dimanche de l'Avent. Faites vôtre cette prière et ouvrez votre cœur au don de l'Esprit que le Seigneur
Jésus veut vous accorder "aujourd'hui" par la parole et les sacrements, afin que vous puissiez avancer dans la foi
et l'espérance vers l'accomplissement du plan du salut.
Nous voulons découvrir la signification profonde de cette prière qui marque le temps fort de l'Avent, ainsi que
ses effets et ses conséquences pour notre vie de croyants.

2. "Viens à notre secours". Cette demande récurrente caractérise tout le temps de préparation à la fête solennelle
de Noël, au cours duquel nous commémorons la première venue du Fils de Dieu "dans l'humilité de notre nature
humaine", tout en nous préparant à la seconde venue du Seigneur "dans la splendeur de sa gloire" (Préface I de
l'Avent) à la fin de l'histoire.
Cette demande se fonde sur une double certitude de foi et en découle. Premièrement, de la "fidélité" de Dieu, qui
ne faillit jamais. Car il a fait de grandes choses pour les hommes. Le souvenir des actions passées devient une
espérance et la certitude qu'il les fera encore aujourd'hui et toujours pour ceux qui lui font confiance. "Toi,
Seigneur, tu es notre Père, de toute éternité tu es notre Rédempteur" !
Le Dieu de la révélation est entré dans l'histoire humaine, il s'est fait homme, il a habité parmi nous et il est
toujours avec nous, il parle et fait toujours des miracles merveilleux.
C'est ce qui s'est passé avec l'ancien peuple d'Israël, et c'est ce qui se passe aujourd'hui pour nous et pour tous les
hommes. Dieu se montre comme un père qui fait participer les hommes à sa vie et comme un rédempteur qui
libère du péché. Prendre conscience de sa propre pauvreté et de ses limites, et surtout de la situation de péché
dans laquelle se trouvent l'homme et l'humanité entière, doit être un engagement fondamental pendant le temps



de l'Avent. Cela implique d'une part le besoin humble et ressenti d'un salut "global" que seul Dieu peut donner, et
d'autre part un abandon confiant et une ouverture totale à son don.
Dieu est venu parmi nous, il vient "aujourd'hui" et viendra à la fin des temps pour libérer l'homme du péché et
établir avec lui une alliance de communion et d'amour.

3. Mais il ajoute la prière : "Fais briller ta face et sauve-nous, Seigneur". Malgré le péché, Dieu a répondu à la
demande de ceux qui placent leur confiance en lui. Le visage du Dieu invisible s'est en effet rendu visible en
Christ, son fils, qui est devenu le "fils de l'homme" dans l'événement de l'incarnation.
Nous devons le suivre de bon gré, avec attention et surtout avec "vigilance", comme nous le rappelle l'Évangile.
Le disciple du Christ qui suit son Maître se tient en sa présence ; il s'efforce de donner une nouvelle direction à sa
vie et à celle de toute l'humanité ; il vit dans la foi et dans l'espérance ; il est attentif aux "signes" de cette venue
et prêt à aller à la rencontre du Seigneur avec les bonnes œuvres de la vérité et de l'amour.

4. L'exhortation que nous adresse l'Avent est donc celle d'un plus grand engagement pour que tous les hommes
soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité (cf. 1Tm 2,4). Il est nécessaire de reconnaître avec
réalisme que beaucoup ne ressentent pas le besoin d'un salut transcendant dans la société actuelle, qui se
caractérise, sinon par un rejet explicite de Dieu, du moins par l'indifférence. Il existe certes un "besoin religieux",
mais il peut se manifester sous différentes formes qui ne conduisent pas toujours à une rencontre avec le Christ,
l'unique et véritable sauveur de l'homme.
Un nombre non négligeable de personnes, satisfaites des biens de consommation, de l'aisance dont elles jouissent,
comblées par le succès qu'elles rencontrent dans leur travail et leur profession, ne ressentent plus le besoin de
Dieu, elles refusent la proposition exigeante de l'Évangile et s'enferment dans leur égoïsme. Il est donc nécessaire
que la communauté des croyants éveille la "demande" de salut, qu'elle secoue à nouveau les consciences
assoupies, qu'elle ouvre les horizons sublimes d'une vie nouvelle en Christ, d'une communion plus authentique,
plus pleine et plus active avec Dieu et avec les frères, d'une solidarité plus généreuse et d'un service plus grand à
ceux qui vivent dans la difficulté, la pauvreté ou en marge de la société.        (Pape Jean-Paul II, Rome, 1990)

Programme mensuel: décembre 2023 
Horaire des Messes officielles pendant l'année
Dimanche 10.30 h. (français /allemand)
Lundi   09.00 h. (français)
Mardi 18.00 h.
Jeudi 19.00 h.
Vendredi 10.00 h.
Samedi 18.00 h.

Confessions 
✱ après les Messes  ✱ le jeudi à partir de 18.00 h
✱ le samedi à partir de 17 h. ✱ sur demande

Groupe de prière des amis de Medjugorge:
Chaque jeudi, soirée de prière  (A)
17.15 h. chapelet    18.00 h. possibilité de se confesser 
19.00 h. Ste.Messe avec adoration jusqu'à 20.30 h.

Mercredi, 6 et 20 décembre (et 3 janvier)
12.50 h. Ste. Messe avec les pèlerins de Aix-la-Chapelle

Vendredi, 1 décembre (et 5 janvier) consacré au
Cœur-Sacré de Jésus
10.00 h. Ste. Messe suivie de l’adoration et confessions

jusqu’à l’angelus 

Vendredi, 8 décembre  IMMACULÉE CONCEPTION DE LA
VIERGE MARIE    
  9.15 h. Rosaire
10.00 h. Ste. Messe

Mardi, 12 décembre
18.00 h. Ste.Messe (Musique par la Communauté) 
19.00 h. “SOIRÉE DE LA PRIÈRE” (19.00-20.15 h.) 

Notre programme de Noël
Veillée de Noël (Dimanche 24 décembre)

10.30 h. Ste. Messe (4 Avent)

18.00 h. Ste. Messe  de Noël

1. Jour de Noël (Lundi 25 décembre)

10.30 h. Ste. Messe

2. Jour de Noël (Mardi 26 décembre)

10.30 h. Ste. Messe (musique par la Communauté)

Dimanche, 31 décembre - Saint Sylvestre.

10.30 h. Ste. Messe de remerciement

Lundi, 1 janvier 2024 Nouvel An

10.30 h Ste. Messe

Dimanche, 7 janvier Fête des Rois Mages

10.30 h. Ste. Messe (musique par la Communauté)

Des dons peuvent être effectués pour
soutenir le sanctuaire. Que Dieu vous le
rende! ASBL Pèlerinage Marial Moresnet   
IBAN : BE72 7320 6365 7616








